

LA RECONQUISTA

SEMANARIO CARLISTA DIOS, PATRIA, REY, FUEROS

Precios de suscripción

Trimestre..... 150 pesetas
 Año..... 600
 Número suelto..... 0'40
 Anuncios y remitidos: a precios convencionales. Pago adelantado.

Redacción y Administración
San Fructuoso, 2, 1.º, 1.º
 Año I. Tarragona 17 de Agosto de 1907. Núm. 32.

Toda la correspondencia al Director.
 No se devuelven los originales, aunque no se publiquen.

Enormidades de San Pedro

No se trata del príncipe de los Apóstoles, de aquel que mereció oír de labios divinos: *pasce oves meas, pasce agnos meos*.
 No se trata del que el vulgo llama santo portero del cielo, por haber recibido las llaves para abrir y cerrar, para atar y desatar.
 Nos referimos a otro santo y a otro portero, cuyas virtudes no habrán sido aún calificadas de heroicas, pero cuyas llaves abren y cierran, rechinando por supuesto y sabiendo a rejalgarse de lo fino, en el ministerio de los intelectuales.
 Se trata del portero mayor del ministerio de Instrucción pública y bellas artes, que hace y deshace, entre catedráticos y maestros, y en consonancia con su pañador literario exquisito.
 Se trata del orador parlamentario, confuso, profuso y difuso, el de las dadas famosas, el cual San Pedro no ha puesto aún sus manos pecadoras en el ramo que tan sapientemente administra; pero sí en el personal docente, del que por lo visto está más enamorado aún que las niñas de sus ojos.
 ¿Qué enormidades, cielo santo!
 La emprende primero con los maestros de escuela, y como cobran un dinerito comparable sólo a la nómina de los consejeros y gerentes de los ferrocarriles, como, sin comerlo ni beberlo, se engullen, unas 500 pesetas anuales todos los años, otros 825, quien llega hasta las 1.100, ¿qué hace San Pedro?
 Va y coge las llaves de su portería, abre y cierra, entra y sale, y por fin de fiesta advierte que los sueldos de muchos maestros no guardan la proporción debida con el vecindario de los pueblos en donde prestan sus servicios, por lo que indignado ante semejante exceso y despilfarro nacional, rebaja los sueldos a no pocos maestros de primera enseñanza por reclamarlo así la ley y la justicia de consumo.
 No es verdad que merece una estatua el ministro que así se desvive por la instrucción y cultura nacional? Porque indudablemente, si el maestro come poco y mal, ¿con qué derecho podrá exigírsele que trabaje mucho y bien?
 Precisamente muchos de los maestros perjudicados por San Pedro pertenecen a pueblecillos de las costas gallegas, donde la propaganda inglesa protestante hace su agosto abriendo escuelas, bien retribuidas y mejor montadas, que hacen la competencia a las escuelas católicas españolas, regalando a los niños material científico de toda clase y halango a sus padres por todos los medios, a fin de que vayan simpatizando con nuestros desinteresados protectores los ingleses.

Pero ¿qué le importa todo esto a un santo conservador? La enseñanza, dirá el ministro del ramo, parodiando a su jefe, ni es católica ni protestante, y ojalá esos filántropos ingleses fundaran escuelas tantas y tales que no solamente pudiera yo rebajar los sueldos a los maestros, sino suprimirlos del todo por costearlos superabundantemente la propaganda inglesa.
 Otra de las enormidades de San Pedro se refiere a los catedráticos de Instituto, que ingresaron en el profesorado de segunda enseñanza comenzó a cobrar del Estado. No reconociéndoles los servicios anteriores la legislación general de clases pasivas, el ministro de Fomento Sr. Linares Rivas creó en 1896 la jubilación por medio de sustituto personal, consistente en partir el sueldo con el sustituto, reservándole además al jubilado aumentos por razón de antigüedad, jubilación supletoria tan equitativa como justa y sin el menor gravamen para el Estado.
 Pero precisamente este año se cumplen los 20 para poder jubilarse con el mínimo correspondiente a los funcionarios del Estado, e *ipso facto* queda suprimida la jubilación supletoria por medio de sustituto personal, resultando el absurdo de que se desconozcan y descuenten los años de servicio, comprendidos entre el 68 y el 87 y el no menor de que catedráticos que pudieron jubilarse durante el curso último con cinco mil pesetas de sueldo, hoy no tengan derecho más que a dos mil.
 Solicitaron de San Pedro que, para dichos catedráticos únicamente, continuasen las jubilaciones por medio de sustituto personal, o que se les computara toda la antigüedad, pues tan servicios a la enseñanza son los retribuidos por las Diputaciones provinciales como los costeados por el Estado. El ministro creyó sin duda grave el asunto, y lo consultó con los Consejos de Instrucción pública y de Estado. Ambos encontraron justa la pretensión de los más antiguos y por ende beneméritos catedráticos de Instituto, en vista de lo cual San Pedro, se figuran ustedes que accedió a lo solicitado? Pues, no señor, San Pedro está por encima de todos los altos Cuerpos consultivos, habidos y por haber, y con un *no ha lugar* salió del paso, aumentando esta nueva enormidad a las que caracterizan su presente administración.
 Maestros y catedráticos le estarán eternamente agradecidos, lamentando sólo no haberse dedicado a consejeros de las empresas ferroviarias, que por lo visto son cargos de más etenundia y menos peligros.

ESEVERRI.

MELLA EN GALICIA

Un extracto del discurso de Mella

(Conclusión)

Dios—dice—lo abarca todo, porque todo es amor, como el amor explica la Religión. Cuando pensaba en todas estas cosas, entonces pasó rápidamente ante mis ojos la explicación de todo el sistema, y recordé aquella palabra del orador francés De Maistre, que, refiriéndose a Jesucristo, decía que los misterios se explican por su amor; y pasaban ante mi mente los dogmas, y recordaba los Sacramentos, y todo me hacía pensar en la misma palabra, en el amor.
 Y la Iglesia católica se me figuraba mística de enormes alas que atraviesa los mares de la Historia, y levantando sus alas con movimiento ascendente, marcha, hacia los Cielos, adonde lleva las almas redimidas por el amor.
 Cuando preguntaba a la Biblia y recorría en mi mente sus páginas, también en ellas lo encontraba explicado todo por el amor; la Liturgia toda entera respira el mismo amoroso y vivificador aire. Desde el Sacrificio cruento que se nos recuerda a diario, hasta el *Te Deum*, el *Magnificat* y el *Miserere*, todos sus actos y sus oraciones, todas en el amor se fundan.
 Empieza después a tratar de la Patria, y se declara francamente regionalista.
 Amamos—dice—lo que está más cerca, con mayor intensidad que aquello que está más lejos. Primero se concentra nuestro amor en el hogar, pasa luego al resto de la familia, después a aquellos con quienes más frecuente es nuestro trato, y entonces, nace el cariño al círculo municipal y llega a la comarca y después a la región, para más tarde extenderse a la común unidad que en esta forma ni ahoga ni mata. Por el amor, pues, bien claramente se explica la jerarquía de los afectos a la Patria.
 El panteísmo católico absorbente es el aniquilamiento de todo, y llámese César rey, César multitud o César parlamento, lo que será al fin y a la postre es tiranía.
 Todo movimiento en España, realizado de algún tiempo a esta parte, fue importado, copiado, vino de fuera. Fue un reflejo de lo que pensaban en otros puntos.
 Aquí donde todo es extranjero, desde las Constituciones hasta el sistema, sólo hemos conservado una idea genuinamente española, indígena, y es el regionalismo. Y en este mismo momento histórico grandes escritores extranjeros buscan este nuestro sistema espa-

ñol para propagarlo en sus países, siendo a buen seguro la primera vez que va a ser copiado algo que es español y bueno, a cambio de lo mucho malo extranjero que hemos importado.
 Sólo los espíritus pequeños pueden combatir el regionalismo. Yo no necesito hacer protestas de españolismo, y en Cataluña y en Castilla expuse el programa regionalista como lo que es, como una unidad simultánea, como un todo sucesivo que liga las generaciones a la manera de una cadena cuyos eslabones están enlazados el anterior con el sucesivo.
 Cuando hablo de los días pasados, yo vuelvo los ojos a aquellas edades, no para anidar en las grietas de las carcomidas torres como un buho ó una cbrneja, sino para inspirarme en su resplandor del pantano brumas que se ordenan.
 No será grande el pueblo copiado, y cuando un hombre notable pronunció aquella célebre frase de que había que europeizarnos, frase cien veces repetida y no siempre entendida, yo me entristecí grandemente, porque calificativo tan depresivo como el que en ella se compendia, no ha podido pronunciarse ni en el siglo XVI, ni en el XVII ni aún en el decante XVIII. Fue preciso que se dijese en el XIX, como si se quisiese asegurar que estamos, en punto a civilización, a la altura de los habitantes de Frajana.
 Es absurda la obra de pueblos, que creen que las naciones pueden traducirse, como absurdo es que un tuberculoso quisiera regenerar su enflaquecido cuerpo con la musculatura vigorosa y robusta de un atleta.
 Enumera después los distintivos y características de los pueblos francés, inglés, alemán é italiano, para demostrar que el español es un todo más armónico.
 Dice después que no es sólo la lengua quien señala y define la región, cuya finosomía moral y geográfica hay que tener en cuenta.
 Cuando se dividió España en 49 provincias, como podía dividirse en 59 valiéndose para esta división de un mapa y un lápiz, aun entonces se afirmaron las regiones, porque se dijo y se sigue diciendo que Galicia tiene tantas provincias, Cataluña cuantas y así todas las demás.
 El retoño natural y lógico del centralismo es el caciquismo, el mal peor que padece Galicia.
 No hay tirano peor que el que ve diariamente a sus víctimas; ese tirano de tamaño municipal es el más temible.
 Habla después de la emigración, cuya causa encuentra el orador en el caciquismo.
 ¿Queréis esclavitud?—exclamaba—

pues seguid con la organización actual. Así es posible que Galicia llegue a ser una prolongación de Irlanda, protegida por la magnánima Inglaterra; seguid así, y es posible que tengamos otros Gibraltares en las costas gallegas.

Tacha de insensatos a los que aún se burlan del regionalismo, y dice que las naciones que verdaderamente florecen son las que tienen este régimen, como Alemania, Inglaterra, Estados Unidos y Suiza.

El caciquismo es un árbol de grandes ramas, pero que está invertido, pues tiene las raíces para arriba y las ramas para abajo, y hay que arrancarle, que marle y aventarle y luego las cenizas.

Habla después de la Solidaridad y encomia a la sociedad y al pueblo catalán que la inició, porque se da cuenta exacta de lo que es el centro, de su invasión y de la necesidad de unirse para resistirlo.

Dice que el movimiento solidario tuvo ya eco en Navarra y en las Vascongadas, en Valencia y en Mallorca, y lo tendrá—el así lo espera—en Galicia y en Asturias.

Es necesario—dice—despertar este sentimiento en esta tierra minada por el caciquismo. Si dejáramos que este movimiento pasara a nuestro lado sin tomar parte en él, mereceríamos que nos maldijesen y no sería extraño que viésemos las rías gallegas en poderes extranjeros.

Santiago, esta ciudad por tantos motivos ilustre, quedaría convertida en un osario, y cuando esta visión pasa ante mis ojos, pareceme que los cuatro Evangelistas del Pórtico de la gloria han dejado de sonreír y antójaseme que los Ulloas y los Moscosos abandonan sus sepulcros de la Iglesia de Santo Domingo para maldecirnos, y que el águila real del Gran Hospital pliega sus alas para abandonar su puesto del cielo. Pareceme ver abandonado en el suelo el gallardete de Lepanto, que conserva como preciosa reliquia el Cábildo compostelano, y que el mismo "botafumeiro", arrojado a un lado, lanza la última bocanada de humo, como si quisiera representar la muerte de una raza por tantos motivos noble.

¿Queréis ser libres? ¿Queréis que las generaciones pasadas no nos maldigan y las futuras nos ensalcen?, pues haced que este movimiento nacional arraigue en Galicia.

Luego se dirige a la mujer para pedirle que apoye y propague esta idea.

No hay causa—dice—que no necesite del apoyo de la mujer. Ni la espada del guerrero, ni el cetro del soberano, ni la lira del poeta habrían subsistido sin el apoyo de la mujer.

Diríjese luego a la corte de amor, y con sus galas retóricas más preciadas entona un himno de alabanza a la belleza de la mujer española, y particularmente de la gallega.

Luego dícele a la reina de la fiesta que su reinado es efímero, pero está sembrado de flores y deja gratos recuerdos, al revés de lo que ocurre a otros soberanos, aún en los días de más júbilo, que si reciben flores, entre sus pétalos olorosos va escondida la muerte.

Termina con un párrafo bellísimo cantando la Patria libre sostenida por la fe y unida por el amor.

Inútil nos parece decir que el orador fué francamente aplaudido durante su brillante discurso, y que al terminar, el público le hizo objeto de una gran ovación.

El conflicto de Marruecos

Por fin después de preguntarse la

prensa en general el paradero de nuestro jefe de gobierno, según un despacho del día 15, el ministro de la Gobernación manifestó a los periodistas que el Sr. Maura había salido de Alemania (no se dice desde qué punto, pero ya se dijo cuando llegó a París que iría a Berlín) con dirección a París. Y aún añaden otros telegramas que el Sr. Osma debió salir hoy mismo para Alemania. También anuncian otros despachos que los soberanos de Alemania e Inglaterra se han reunido en Wilhelmhohe, el primero acompañado del canciller Bulow. Todas estas entrevistas en estos momentos tienen grandísima importancia, por cuanto resolverán probablemente la actitud de Alemania, si es que sus consecuencias le permiten colocarse en situación despejada. Por otra parte si resulta cierto el telegrama que se atribuye al general francés Drude, jefe de las fuerzas de su nación en Casablanca, que pide a su Gobierno el inmediato envío de 13.000 hombres que unidos a los que ya tiene sumarán un contingente de 25 mil próximamente, es muy posible que ante estos propósitos de conquista, pues así lo parece con la concentración de fuerzas excesivas para repelar la simple agresión de una muchedumbre desorganizada, sobrevengan inesperadas complicaciones a la arrogante fantasía de nuestros vecinos.

Suspendiendo estas consideraciones y volviendo el terreno de los hechos resulta que como consecuencia de un violento ataque por parte de los moros de Casablanca, se impuso la necesidad de un nuevo bombardeo de parte de los buques de guerra franceses, secundados por el único español. El comportamiento de nuestros soldados, según todos los informes, ha entusiasmado a la colonia y al jefe de nuestras fuerzas, que con orgullo lo consignaba en el parte transmitido al gobierno. Las bajas enormes, puesto que son muchas en una de las acometidas, por cierto de noche, fueron observados por medio de los reflectivos que se disponían al ataque escondiendo las cabezas detrás de las de los caballos, y en breves momentos los cañones de tiro rápido barrieron aquellas muchedumbres. No obstante los pocos que ya habían asaltado la población, según telegrama de París, con un arrojo verdaderamente suicida, se lanzaron al barrio judío donde en poco menos de una hora cometieron horribles asesinatos de ancianos y niños, atropellando a las mujeres junto a los cadáveres de aquellos.

Las últimas noticias acusan relativa tranquilidad en todas las poblaciones de la costa; el vapor "Ciudad de Cádiz" desembarcó las tropas españolas, gran cantidad de harina y algunos hornos de campaña. También salió desde Cádiz para Casablanca otro vapor repleto de víveres. Parece que el Sr. Santaolalla, jefe de la policía internacional en Casablanca, ha recibido órdenes para la implantación de la policía de acuerdo con el Gobierno francés.

Postales "Loredán"

Magníficas tarjetas postales del palacio "Loredán" y de sus magníficos salones.

Sumario

- 1.º Vista exterior de la residencia de Carlos VII.
- 2.º Salón principal del Palacio.
- 3.º Despacho de Carlos VII.
- 4.º Salón de Banderas.
- 5.º Salón de batallas.
- 6.º Capilla del Palacio.
- 7.º Comedor de los señores Duques de Madrid.
- 8.º Saloncito indio.
- 9.º Salón de Olo y Zumalacárregui.
- 10.º Billar y biblioteca de Loredán.
- 11.º Escalera. Detalles de la misma.
- 12.º Los Sres. Duques de Madrid dispo-

niéndose a dar su acostumbrado paseo en góndola.

Se venden al precio de 1'25 pesetas la colección en la portería del Círculo, San Fructuoso, 2.º 2.ª y en nuestra Administración.

De pedagogía social

(L' analfabetisme)

Ab motiu de la R. O. del 19 de Juny últim que suprimeix moltes escoles y rebaija de categoria a moltes altres, la opinió pública ha protestat virilment contra una disposició, que ni al mitj del Africa podia dictarse.

Aplaudim de tot cor aquesta campanya de la premsa política y no política, perquè la conceptuem justa y necessaria; pero alguns periódichs han fet arma de combat la cuestió del analfabetisme, ab tan mala sombra que 'ns creyém obligats a posar les boles a rotlló.

S' ha dit que 'ls analfabets son causa de nostra decadencia, de nostres mals, de nostra ruina... No hi estém conformes: 'ls homes honrats, virtuosos, treballadors y bons patriotas, sápiquin ó no llegir, son timbre de gloria y noble orgull del país que 'ls ha vist naixer.

També s' ha dit que la regeneració d' Espanya consisteix en que tots 'ls espanyols sápiquin llegir y escriurer, no s' determina que; la cuestió es llegir y escriurer. Tampoch accepten 'ls bons pedagochs semblant criteri. Llegir y escriurer sens saber que y com, mes aviat encarrile cap a la droperia qu' al treball; llegir y escriurer no son un salvo-conducte per sortir del presiri ó per escapar dels rigots del patibul ó de les cadenes. Aquí s' tracta d' un malalt: li obrim l' apetit, y luego l' alimentem ab cualsevol cosa; la cuestió es que menjí, es dir, que l' analfabet llegeixi, que llegeixi molt... y que escrigui també perquè altres llegeixin...

¡Ay dels camps y dels tallers! ¡Ay de la patria!

Llegir per envenenarse no es llegir; parlar per malehir no es parlar; escriurer per mentir no es escritura; contar per robar compendré formules químiques per destruir no es verdadera ciencia; destruir no es verdader treball, l' verdader treball es edificar.

¿Donchs qui son 'ls analfabets? Li dividirem ab Garcia Sánchez en analfabets que la sentiren, que varen ser educats, pero que les males lectures l' mal ambient, l' egoisme, la mala voluntat ó las ambicions, borraren en la seva ànima 'ls hermosos conceptes y la gran obra del educador.

Aqueix treballador que no compleix al treball ó ab la familia; aqueix artista que fa del art una metxa per encendre les passions; aqueix home que blasfema y maleheix; aqueix escriptor que corromp y enganya; aqueix senyoret elegant que passa fa vida com un vagamundo sens fer res de profit; aqueix altre que derrotxe 'ls bens que l' que seu pare li ha donat; aqueix pobre que odia al rich, perquè ho es y aqueix rich que atresora y guarda ben amagats uns pilots de duros sens fomentar la vida común, sens ferlos treballar y sens tindre en compte que richs y pobres, tots son germans y que formem un cos que pateix en conjunt si pateix algún dels seus membres; tots aqueixos son analfabets, ho serán d' educació si s' vol, pero serán analfabets.

No pregunteu si saben llegir ó no, aixó no importa lo important es la verdadera y total educació. ¿Perqué habém de dir analfabet (encar que no sápiqui llegir) al fill que treballant manté al seu pare, al soldat que lluita en los camps de batalla pel sant nom de la patria, al pagés que s' torra la testa al sol per arrancar lo pa de la terra, al obrer que sue y mes sue per criar, educar y sostindre una familia, si tenim en compte que analfabet es sinónim de vergonya de la societat?

Llegeixin y escriguin tots els espanyols, sápiquin aritmética, geografia y demás asignatures que ilustren, tots els obrers; pero que rebín una bona educació y allavors tindrem solució al problema mes difícil de resoldre, la cuestió social.

CHIRDALIV.

Copiamos de nuestro estimado colega *El Correo Catalán* el siguiente artículo, que por ser de cuestión candente y en la forma en que la trata el señor Junyent, lo recomendamos a nuestros lectores:

La cuestión marroquí

El mutismo en que se encierra el Gobierno ante el conflicto de Marruecos empieza a sembrar justificadas alarmas en todas partes, temiéndose que a nuestra desgraciada España se la esperen otros días nefastos que vengan a sumarse a los múltiples que la han conducido a la ruina.

Bueno es que los Gobiernos sigan con la dirección y prudencia necesarias las negociaciones con las potencias extranjeras para hacer frente a los problemas de carácter internacional. Y en este sentido aplaudiríamos los trabajos diplomáticos que con todo sigilo hiciera el Gobierno español ante los de la vecina república y demás Estados interesados en la magna y grave cuestión del imperio marroquí.

Pero el país, teme, con sobrada razón, el conflicto planteado. No cree en las condiciones diplomáticas de los representantes del Estado; duda de la eficacia del Gobierno; le asusta la sola idea de pensar en la carencia de medios que nos imposibilita para presentarnos con la serenidad y fortaleza de una potencia robusta y organizada, y todo hace sospechar que si la más exquisita prudencia y la más fina delicadeza no imperan en las altas esferas del poder ejecutivo, otra vez la losa sepulcral de las desdichas de la patria se abrirá para dar paso al nuevo desastre que nos amenaza.

¿Por qué, pues, el Gobierno continúa callando a pesar de la zozobra que reina entre los ciudadanos? ¿Por qué no dice una sola palabra que fije la orientación del Gobierno ante un asunto de tantísima importancia?

Sabido es que en la Conferencia de Algeciras todas las naciones concurrentes se obligaron a reconocer la soberanía del Sultán de Marruecos, respetar la libertad económica, proponer la implantación de reformas de carácter administrativo y establecer una policía mandada por oficiales españoles y franceses, bajo la inspección de un jefe suizo.

Esto daba a Francia y España una satisfacción por parte de las demás naciones y sobre todo el reconocimiento de una especie de privilegio y preferencia en dichos dos Estados.

Los sucesos sangrientos de Casa Blanca, los atropellos de la chusma mora contra los europeos, han obligado a las tropas francesas y españolas a repeler la agresión de las kábilas marroquíes, y según los últimos despachos oficiales, los disturbios continúan y se repiten las colisiones.

Hasta ahora, España parece representar un papel muy secundario con relación a la obra del Gobierno francés. ¿Es que éste lleva propósitos que no quiere seguir el español? ¿Es que se pretende algo más que el mantenimiento, en toda su integridad, de la Conferencia de Algeciras?

Es preciso recordar la guerra sorda, pero latente, que existe entre Francia y Alemania, pretendiendo aquella y oponiéndose ésta a la influencia decisiva en el imperio marroquí. ¿Cuál es la línea de conducta que se traza el Gobierno español para que no sea víctima de las disputas entre los demás?

Muchas veces los entusiasmos patrióticos conducen las naciones a la ruina, y en no pocas ocasiones las ventajas que a primera vista recibe un Estado de otro, se convierten después en terribles desengaños al descubrirse que

fueron inspiradas por el egoísmo y la falacia.

Así vemos que al firmarse el tratado de Francia con España, en 1900, apareció como un verdadero triunfo para la diplomacia de este último Estado, halagándonos entusiastamente porque en aquella negociación adquiríamos extensos territorios en la Guinea y en el Sahara, hasta el número de 180.000 kilómetros cuadrados, y proporcionándonos grandes ventajas ante futuras contingencias, además de darnos el carácter de nación fronteriza de Marruecos. Pero después de celebradas estas aparentes victorias, vimos el engaño de que habíamos sido víctimas, toda vez que Francia, que tanta generosidad había demostrado, se quedó con grandes posesiones que pertenecían a España, como el *hinterland* de Guinea, gran parte del Muni, el Adrar, la bahía del Galgo y otras.

Todo lo cual quiere decir que son indispensables ojos de lince y exquisito tacto para no hallarnos envueltos entre las mallas de la diplomacia extranjera, más egoísta y sobre todo más sagaz que la nuestra.

Claro está que nuestra influencia internacional es casi nula, gracias a la política de los Gobiernos. Y aún, en el mismo imperio de África, donde tantos intereses importa desarrollar, el Gobierno español se ha limitado a decir que necesita tiempo para el fomento de sus planes, que es indispensable una preparación lenta y definitiva, que ha de robustecerse la vida nacional, sin precipitaciones ni saltos, y con esta cantinela de ya haremos, parece que se da por satisfecho de haber cumplido con sus deberes gubernamentales. Y mientras tanto los problemas internacionales en Marruecos se plantean y desarrollan, se multiplican y agigantan, y nuestros gobiernos se contentan siempre en esperar sentados a que la mano de una potencia amiga se apiade de nosotros.

Ahora mismo hay que tener en cuenta que la Conferencia de Algeciras en la que tan importante y trascendental papel jugó Alemania, hasta el extremo de hacer temer una guerra europea, no resolvió el problema de Marruecos, ya que puede decirse que no fué más si no una maniobra de la diplomacia para aplazar los conflictos, para detener los choques y dar tiempo al tiempo para el desarrollo de las ideas particularistas de algunos Estados. ¿Cómo podía solucionar la cuestión el protocolo de Algeciras, cuando Alemania amenaza siempre a Francia a que capitule con ella ó abandone su influencia en el África? La concordia no existe, pues, ni está satisfecho el imperio germánico, ni la república francesa está contenta. El fuego crece y también hoy pronunciaría Alemania aquellas palabras que antes de la Conferencia dirigía a Francia: *Il faut que vous sachiez que nous sommes derriere le Maroc avec l'ensemble de nos forces.*

¡Dios quiera que no sea nuestra España la que sufra nuevamente el martirio a que la tienen acostumbrada sus Gobiernos!

Mientras no se solución el conflicto; mientras una sabia, prudente y hábil orientación del Gobierno no disipe los negros y encrespados nubarrones en que está envuelto tan importante y trascendental problema; mientras el mismo Gobierno no pronuncie una palabra que fije claramente un criterio hostil a toda clase de aventuras y refractario a perniciosos aislamientos, el pesimismo reinará en nuestro espíritu porque desconfiamos en absoluto de nuestros gobernantes.

M. JUNYENT.

Novas de Valls

Protesta

Ab lo fi y efecte de que las cosas que din en son verdader lloch y terreny y ningú vullga may carregar lo mort a la comunió carlina vallenga, dech fer constar solemnialment que nosaltres els carlins fá molts anys que no tenim res que veurer ab los assumptos del Ajuntament d' aquesta ciutat. Las disbauxas atministrativas municipals y per lo tant la bancarrota que s' observa a la casa comunal no 'ns pertany als carlins, ni als solidaris tampoch. Y si hagués quiscun que ho afirmés, mentiría. Consti per endevant nostre mes enérgica protesta, sostenint al mateix temps aquesta afirmació: *al Ajuntament de Valls no hi há cap carlí que sia concejal.*

Lo reparto dels consums d' enguany

Aquesta odiosa arma de dos fils que 'ls despreciables cacichs manejan a son capritxo contra 'l poble, que no vol de cap manera ser esclau, pero que vol ser lliure de atministrarse y gobernar-se a si mateix, rebútxant als vividors y professionals que fan de la política un ofici per medrar y viurer ab l' esquena dreta ¡dropus!, donchs aquesta odiosa arma del reparto dels consums ha sigut manejada intenssionadament pel nostre incomparable batlle de real ordre, repartint *sablazos y mandobles* a tots aquells vehins que no votaren a Canals en las eleccions generals pasadas, remarcant lo seu *afecte y carinyo* als solidaris. Hi tingut ocasió d' esbrinar las fabulosas cantitats ab que nostre sabias *monterilla* ha recargat a moltíssims solidaris; y creguin los meus lleixidors, jo, que també hi sigut *sableado* pel desaprensiu batlle de R. O., diré, no vull pagar, ni pagaré, criteri que seguirán l' inmensa mayoría dels vehins, quinas butxacas se tancarán ab pany y clau. De aquí vindrá una huelga justa que tots ja pressentim. Per de promptes s' ha iniciat un projecte que, de portarse a cap, produiría excellents resultats práctichs. L' indignación es general per tot Valls, trobant resó la protesta entre la pagesía y obrers. Que vaigin fent los *canaleros*, que continú atropellant al poble que aquest cumplirá ab llur sagrat deber. Lo *buscavidas* y 'ls vividors que 'ns vá imposá Canals buscan lo que no tenen, aixó es.

Ab un poble no si juga; menys quant está carregat de rahó y 'l assisteix la justicia.

D' avuy a demá se celebrará una reunió per pendre acords que sens faltar a las lleys, per are, resultarán trascendentals. Aquí Valls sols se parla d' aquesta nove etzegallada dels *canaleros*, que s' han proposat burlarse de la nostre ciutat.

Los qu' han fet lo reparto

Dihuen que 'l reparto dels consums l' han confeccionat: Indaleci Castells, Joan Casañas y Joseph Gazo, noms ben coneguts a Valls, y per lo mateix no hi faig comentaris.

L' álbun de marras

Los quartets que recaudaren per comprar lo famos álbun a Canals han desaparecut; uns aseguran qu' han servit per jugar al *monte*; altres per comprar árnica, unguent de contracás y aigua de Carabanya; los mes afirman que s' ha preferit la cantitat al libbre álbun, en fi entre *canaleros anda el juego*, de quins ja no 'ns fiém gens, ni mica. Quant veig a un trincheiraire tot seguit me poso la má a la butxaca del rellotge....

Un consell als Vallengs

Poble de Valls que vols viurer,

amunt; terra vallenga que vols renovarte, alayre, capacitat dels teus drets conculcats, de las injusticias y vergassades que 'l bandolerisme caciquista está cometent contra 'ls teus interessos, hora es ja de fer feyna, molta feyna, fent una bona neteijada de ratas y ratolins, es dir, un bon dissapte.

La própera setmana seré mes exténs. Avuy tinch migranya y estich no sé cóm al veurer la pilleria que regna al món centraliste y dinástich.

LO POETA FÚNEBRE.

Valls 16 d' Agost de 1907.

SECCION RELIGIOSA

Santoral

Domingo 18.—XIII después de Pentecostés.—San Joaquín, padre de Nra. Señora y Santa Elena, emperatriz.

Lunes 19.—**SAN MAGÍN**, ermitaño y mártir y San Mariano.

Martes 20.—Stos. Bernardo, obispo; Leonigildo, Cristóbal monje y mártir y Filiberto abad.

Miércoles 21.—Santas Juana Francisca Fremiot, viuda y fundadora, y Ciriaca viuda.

Jueves 22.—Stos. Sinforiano, Hipólito, Timoteo y Fabriciano.

Viernes 23.—San Felipe Benicio confr.

Sábado 24.—San Bartolomé apóstol y Santa Aurea virgen y mártir.

Cuarenta Horas

Del día 18 al 23 estará el Señor de manifiesto en la Iglesia de Religiosas Descalzas, siendo las horas de exposición y reserva, por la mañana de siete a diez y por la tarde de cuatro y cuarto a ocho.

NOTICIAS

Como todos los años han resultado animadísimo los festejos populares con que el barrio del Cos del Bou ha celebrado la fiesta de su patrón S. Roque, apareciendo aquella calle adornada con verdadero gusto.

Los cultos celebrados en la parroquia castrense del Sagrado Corazón, fueron muy solemnes, ejecutando la reputada capilla del Maestro Roig una de las mejores misas de su repertorio; y pronunciando un elocuente panegírico del Santo el notable orador sagrado Rdo. Dr. D. Antonio Fauli.

Hemos sido atentamente invitados a la solemne inauguración de la Tómbola del Ateneo Tarraconense de la clase obrera, cuyo acto tendrá lugar a las nueve de esta noche.

Argüedecemos la atención y deseamos que dicha Tómbola se vea coronada por un éxito completo en beneficio de las clases que sostiene aquella benemérita sociedad.

Han sido nombrados, coadjutor de San Juan Bautista de esta ciudad el Rdo. don José Roca Catalá, de la Purísima Sangre de Reus el Rdo. D. Francisco Ferrer, y de Altafulla el Rdo. D. José Pallarés y de Falset el Rdo. D. Enrique Gispert que lo era de S. Juan de esta ciudad.

Según costumbre celebró la Iglesia de Santa María de Vilafortuny (Mas de n Bosch), su anual fiesta mayor el día 15 del corriente mes, revistiendo la solemnidad de los años precedentes y cuyos cultos religiosos fueron: a las siete, Misa de Comunión general, y a las nueve y media Oficio solemne en el que se ejecutó la Misa del maestro Perossi, Director de la Capilla Sixtina del Vaticano, y dirigió su elocuente palabra desde la Cátedra del Espíritu Santo el Rdo. Dr. D. Antonio Ximénez, Catedrático de esta Universidad Pontificia y por las cuatro hubo Trisagio Mariano, finalizando esta función con el canto de los Gozos de la Virgen.

Se nos asegura que ha sido denunciado nuestro apreciable colega *La Cruz*.

Sentimos de todas veras el percance y deseamos que no tenga consecuencias.

Se han reanudado las obras de la tristemente célebre cloaca de la calle Mayor.

Con este motivo son muchos los curiosos que se preguntan si variará el curso de la procesión de S. Magín, pues es punto menos que imposible que hogaño puede pasar por dicha calle.

Del día 16 al 30 del próximo Septiembre quedará abierto el registro de matrículas para el próximo año académico en el Seminario Pontificio.

También se anuncia la vacante de una beca de primera sección y otra de segunda en dicho establecimiento docente cuales se proveerán mediante oposición, cuyos ejercicios tendrán lugar los días 5 y 6 del próximo Septiembre.

Los exámenes de ingreso y extraordinarios de Latinidad y Humanidades se celebrarán a las nueve de la mañana, los días 26 y siguientes de Septiembre. Los extraordinarios de Filosofía, Teología y Cánones el 28, a las diez y media. Los días 27 y 28, a las nueve de la mañana, tendrán lugar los de ingreso en la Facultad de Filosofía.

También debe proveerse en dicho establecimiento una plaza de fámulo para la cual deben reunirse las siguientes condiciones: 1.ª Pertener a esta Archidiócesis a lo menos por domicilio; 2.ª Haber cumplido 15 años de edad y gozar de buena salud; 3.ª Pertener a los cursos de Filosofía ó Teología.

La nueva sociedad ciclista denominada "Athletic Club" ha organizado para el día de San Magín, carreras de bicicletas para aficionados.

El recorrido será de 40 kilómetros, comprendiendo el trayecto de Tarragona, Vallmoll, Valls y regreso por Vallmoll a Tarragona.

El Jurado de salida y llegada lo constituirán los Sres. D. Guillermo Tarín, presidente; Emilio Montesinos, juez de salida y llegada; José Balart, secretario; Pedro Font y Antonio Aragonés, vocales, quienes se constituirán en el kilómetro 90 de la carretera de Valls, dando la hora de partida a los corredores a las cuatro y media de la tarde.

Los aficionados que deseen tomar parte en dichas carreras pueden inscribirse hasta el día anterior a las mismas, en el "Garage" de J. Juanós, Rambla de San Juan, 75.

Joven y conocido carlista de Valencia desea adquirir buenas representaciones ó encargarse de un despacho. Dará buenos informes comerciales.

Dirigirse J. Ibáñez Calle Cajeros 2.

MOVIMIENTO CARLISTA

En San Sebastián

Los carlistas donostiarra no cesan de trabajar en pró de los ideales tradicionalistas, y los excelentes trabajos hasta la fecha realizados, han visto ya coronados sus deseos.

Interinamente el Círculo ha estado domiciliado en la calle de Larramendi, número 7; pero, desde hoy, avisamos a todos los carlistas que el Círculo se constituye con carácter permanente, trasladándose a la calle de San Marcial, número 8, piso 2.º La nueva casa reúne inmejorables condiciones y recomendamos a todos los carlistas que cuando visiten dicha población, no se olviden del Círculo Carlista.

De día en día aumenta de una manera asombrosa el número de socios, y hasta el presente contamos con 300.

El día que la Junta Directiva señale para la Inauguración oficial, se anunciarán con la debida antelación a todos los carlistas.

En Burriana

La Juventud Tradicionalista de Burriana ha instalado su Círculo en la calle de Rochera, n.º 28. El local es espacioso y en el han echado el resto los jóvenes carlistas.

La inauguración oficial se celebrará en el próximo otoño, para lo cual se hacen preparativos, pudiendo asegurar que será un acontecimiento en la Plana.

El aplazamiento, además de querer impedir al acto verdadero realce y constituir un acto de propaganda, se debe al deseo de los jóvenes de ver en la presidencia al digno jefe Regional D. Manuel Polo.

La junta directiva de este Círculo ha quedado constituida en la siguiente forma: Presidente, Juan Bta. Gont; Secretario, Salvador Usó; Tesorero, Vicente Monsonis; Bibliotecario, Bautista Ros; Conciliario interino, Francisco Linares (Presbítero); Vocales, Manuel Monsonis y Vicente Patuel.

“LA ACTIVIDAD”

Sociedad Anónima de Crédito y Seguros.—Pamplona-NAVARRA
 Única en España, premiada con Medalla de Plata, en el gran Concurso internacional de París de 1904
 Posee importantes Edificios y terrenos propios en Pamplona, Zaragoza y San Sebastián
 Tiene un capital social de 10.000.000 de pesetas efectivas
 Su capital de reservas es de más de 700.000 pesetas
 El capital de Primas a cobrar: Más de 12.000.000 de pesetas
 Garantía total: Más de 26.000.000 de pesetas

Cotización de sus acciones: Más del 400 0/0.
 Suscriptores en general: Más de 72.000.
 Suscriptores solo en el Seguro Infantil: Más de 67.000.
 Suscriptores en esta Capital y Provincia: Más de 1.700.
 Contratos terminados y satisfechos puntualmente: Más de 1.200.
 Importe de dichos contratos: Más de 130.000 pesetas.

Por su noble proceder y simpáticas condiciones adquiere más de MIL suscriptores cada mes en sus diferentes ramos, que son:

Seguro infantil: (especialidad de esta Compañía), recomendando a los padres de familia por los Ruidos, Prelados de Tarragona, Pamplona y Zaragoza, propio para constituir con más o menos sacrificio mensual (desde una peseta hasta el máximo de prima que se quiera) un dote para los hijos, terminación de la carrera, establecimiento, quinta, toma de estado, etc.

Seguro de Vida y Renta Vitalicia: para proporcionarse los jóvenes con un módico ahorro semanal (desde una peseta) una tranquila vejez; (más de una peseta diaria).

Seguro a plazo fijo: desde solo dos años de plazo, para cobrar desde 100 pesetas de capital, utilísimo a todos en general.

Seguro de Renta Vitalicia inmediata: conveniente a las personas sin herederos que les interesen.

Seguros de Vida sobre una y sobre dos cabezas: con y sin reconocimiento médico, verdadero amparo de viudas y huérfanos.

Imposiciones de capital a interés: 5 0/0 anual por uno ó más años, 4 0/0 anual por 6 meses.

Se dan y remiten gratis, prospectos, tarifas y detalles a quien los solicita y se suscribe a quien lo desea en la representación provincial y en las locales.

Representante provincial: **D. León Ferreté Gener, Caballeros, 10.—TARRAGONA**

EXCELSER

En Llanas ven uns paraigüas de semi-seda y cutó, de color inalterable y teixit tantíssim bo, que resisteix tota proba al devall de una canaló. Ademés, també té uns vanos ab pintats tan rebóns, que pi Rafel ni Murillo

26, Comte de Rius, 26.—TARRAGONA

EL CRÉDITO GENERAL ESPAÑOL

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EN 1889 EN BARCELONA

CON UN CAPITAL SOCIAL DE 300.000 Ptas.

Se dedica a la Venta a Plazos de Valores Nacionales y extranjeros

Cotizables en Bolsa y Amortizable con premio

Única Sociedad en su clase que ofrece seguridades y garantías, por lo cual lleva vendidos más de 9.600 títulos: más de 250 en esta provincia

El empleo de una cantidad mensual a esta compra de títulos es la mejor Lotería en que podemos jugar y tender las redes a la fortuna los que, deseosos de mejorar nuestra situación y poco afortunados en los juegos de azar, inútilmente gastamos nuestro dinero en loterías, pues no conseguimos más que desengaños y a lo sumo algunas pesetas como cebo para gastar mucho más.

Ningún jugador a esta especie de Lotería ó sea ningún suscriptor a EL CRÉDITO GENERAL ESPAÑOL sale chasqueado; todos los números que se adquieren salen premiados un día ú otro y muchas veces antes de completar el pago de la suscripción y mientras ningún premio es menor del coste del título, sino mayor, hay en cambio premios hasta de 600.000 francos, y el dinero que en ello empleamos ni siquiera resulta capital muerto ó improductivo, pues todos los grupos de títulos devengan un interés anual hasta salir premiados.

Entre los muchísimos suscriptores que han sido favorecidos ya por la suerte con premios de más ó menos importancia, podemos citar a D. Francisco de Soto, Abogado, Redecilla del Campo, Burgos, 600.000 francos.

- D. Luis Trigoyén, Rubine, 25, Coruña, 100.000 francos y tenía pagadas solo 50 pesetas.)
- D. Emilio Pombé, Huérfanos, 27, Santiago, 100.000 francos.
- D. Antonia Font, San Francisco, 20, Coruña, 25.000 francos.
- D. Tomás Giró, Café París, Reus, 1.250 francos.
- D. Antonio Artés, Arrabal Santa Ana, Reus, 400 francos.
- D. Agustín Ros, Confitería, Apodada, Tarragona, una amortización, estos, un premio el más inferior, resultando no obstante 55 pesetas de beneficio líquido, premiado como otros muchos antes de terminar la suscripción.

No despreciemos, pues, la buena suerte que tal vez nos es reservada por este medio, ya que podemos tentar la fortuna tan ventajosamente sin exponernos a perder ni un céntimo y con seguridad de salir ganando poco ó mucho, y por lo mismo recomendamos a todo quien pueda hacerlo se suscriba a EL CRÉDITO GENERAL ESPAÑOL.

Facilitará detalles el Representante provincial
D. León Ferreté, Caballeros, núm. 10.—TARRAGONA

CASALS Y MARTORELL

PINTORES DORADORES Y DECORADORES

21 CALLE REAL 21.—TARRAGONA

ACADEMIA DE FRANCÉS

dirigida por el profesor

D. RAMÓN BUSQUER FERRER

Portalet, 3, entresuelo.—TARRAGONA

SUCURSAL DE L. TRINCHET

GRAN SURTIDO DE SOMBREROS Y GORRAS

ESPECIALIDAD PARA EL CLERO

BIRRETES PARA LA MAGISTRATURA Y FACULTADES

TERESIANAS Y ROSES PARA EL EJERCITO

TRICORNIOS PARA LA ARMADA

SOLIDEOS Y BONETES

28 Conde de Rius, 28.—Tarragona

GRAMOPHONE

CATALOGOS GRATIS A QUIEN LOS PIDA

La máquina parlante más perfeccionada

y más barata

APARATOS COMPLETOS DESDE

50 PESETAS

F. RIGAU RELOJERO

Bajada Misericordia 14.—TARRAGONA

LA REALIDAD

Sociedad Anónima de crédito y seguros a primas fijas

Seguros de incendios—Seguros de pedriscos

Capital social; 10.000.000 de pesetas

Domicilio social: Puerta del Sol, 2 y Espoz y Mina, 2, Madrid

Pídanse detalles al Representante Provincial de la Sociedad

D. León Ferreté Gener, Caballeros, 10.—TARRAGONA

GABINETE CALLISTA

DE **JOSÉ EGEA SIMÓ**

CIRUJANO PEDICURO CALLISTA

Ofrece sus servicios a este respetable público.
 Se cortan los callos y duricias y se curan los uñeros sin dolor ni molestia alguna para el paciente.

Arrabal ce Santa Ana, núm. 11.—REUS

Opera todos los sábados en Tarragona, Fonda de Europa